
Estudio cuestiona el éxito de las 
cuarentenas decretadas en Biobío,  
La Araucanía y Los Lagos  

Biobío podría 
recibir centro  
de producción de 
Sinovac en Chile

RECTOR UDEC Y GOBERNADOR SE REUNIERON CON EMPRESA CHINA

Autoridades académicas y de 
gobierno destacaron ante una dele-
gación del laboratorio Sinovac las 
ventajas de Biobío en materia de 

desarrollo universitario, la abun-
dancia de capital humano califica-
do; las características comparativas 
y competencias como polo logístico 

con conectividad terrestre, maríti-
ma y aérea. La empresa asiática pre-
tende invertir 60 millones de dóla-
res en la planta.

Laboratorio chino busca instalar un centro de investigación 
y producción de vacunas para varias enfermedades.  

Las cuarentenas fueron efectivas para disminución de los conta-
gios en la mayoría de las regiones, arroja el estudio. Sin embargo, 
en zonas en que la medida fue tardía, los resultados fueron otros.
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

CIUDAD PÁGS. 6 Y 8
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Sinfónica vuelve 
al Teatro UdeC 
con alto interés 
del público

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14
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En una hora se agotaron  
las 47 invitaciones gratuitas 
para el concierto que será 
presentado hoy.

Descentralizar el 
país: una tarea que 
sigue estancada 
en el Congreso

POLÍTICA PÁG.4

Informe responsabiliza al  
Ejecutivo por la demora en 
la instalación de la nueva 
estructura administrativa. 

FOTO: #CHILECOMPITEENTOKIO

EDITORIAL: ESTAMOS CON SOBREGIRO ECOLÓGICO

Viernes 30 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4794, año XIV

Desde 2016 se habla de la introducción de estos vehículos a los servicios de transporte de pasajeros y hasta se 
han instalado “electrolineras” en la Región. Si bien existe un programa del gobierno para la entrega de 30 unida-
des, empresarios del sector están reticentes ante la iniciativa. 

Qué pasó con la promesa de taxis eléctricos para la Región

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

Sampedrino integrante del único 
bote chileno en el remo cerró en 
segundo su actuación en los JJ. OO.
César Abaroa (Izq.), junto al puertomontino Eber Sanhueza, 
quedó con el segundo puesto en la Final C del dobles, un 
estreno para ilusionarse con nuevos desafíos en la disciplina.

DEPORTES PÁG.16
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

En la fundamental tarea de la 
protección de los Derechos Huma-
nos existen diversos mecanismos 
institucionales explorados en las 
últimas décadas alrededor del mun-
do. Si bien en lo que corresponde a 
la investigación y sanción de vulne-
raciones específicas juega un rol 

primordial la labor de los Tribuna-
les de Justicia, pueden existir situa-
ciones en las cuales sea necesario 
abordar situaciones de vulneracio-
nes masivas a los Derechos Huma-
nos con un enfoque global y siste-
mático, y con el objetivo de esclare-
cer los hechos que les dan origen y 

reflexión como los que vive nuestro 
país, marcados también por el proce-
so constituyente y la labor de la Con-
vención Constitucional, resulta rele-
vante rescatar la experiencia de orga-
nismos como las Comisiones de 
Verdad y Reparación a efectos de apor-
tar a un clima de respeto por estos de-
rechos, haciéndonos cargo como so-
ciedad de diferentes injusticias his-
tóricas que han tenido incidencia en 
las crisis sociales y políticas de los úl-
timos tiempos. La situación de atrope-
llo estatal respecto de los pueblos ori-
ginarios; las vulneraciones a la infan-
cia ocurridas en organismos bajo 
tutela del Estado, y las situaciones de 
violaciones masivas a derechos hu-
manos ocurridas en el contexto del es-
tallido social de 2019-2020, son algu-
nas de las temáticas que recientemen-
te han sido planteadas como posibles 
tópicos abordables por instancias de 
este tipo, y a las cuales, los organismos 
protectores de los Derechos Humanos 
que surjan del nuevo texto constitu-
cional, deberán prestar especial aten-
ción, considerando también el uso de 
herramientas institucionales como 
las señaladas.

las responsabilidades generales del 
Estado o de entidades que han ope-
rado bajo su amparo. 

Los organismos que se han consti-
tuido con este objeto en las últimas 
décadas, han sido conocidos con di-
versos nombres (Comisiones de Ver-
dad, Reconciliación, de Justicia, de 
Reparación, dependiendo de sus par-
ticulares fines). Entre sus ejemplos 
más cercanos, se encuentra la labor 
efectuada en Chile por la Comisión 
Nacional de Verdad y Reconciliación 
(“Rettig”) y la Comisión Nacional so-
bre Prisión Política y Tortura (o “Va-
lech”). Así también, en otras latitudes 
han desplegado sus labores organis-
mos similares, como Uruguay, Argen-
tina, Sudáfrica, Guatemala y Canadá. 

La labor de estas comisiones, ha te-
nido en general positivos efectos en 
contribuir a la reparación y reconci-
liación basada en la justicia en los 
países donde se ha aplicado, lo cual, 
ayudado por una acción decidida de 
los órganos del Estado y de la socie-
dad en su conjunto, puede contri-
buir a dar un paso en la superación de 
situaciones de violencia sistemática. 

Frente a momentos de profunda 

Frente a momentos de profunda reflexión, como 
los que vive nuestro país, resulta relevante 
rescatar la experiencia de organismos como las 
Comisiones de Verdad y Reparación.

Comisiones de Verdad 
y Reparación
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AUGUSTO PARRA AHUMADA  
Presidente Fundación República en Marcha.

La denominada corrección polí-
tica podría conjugarse con la prác-
tica utilizada para describir lengua-
je, ideas políticas o comportamien-
tos con los que se procura 
minimizar la posibilidad de ofensa 
hacia grupos étnicos, culturales o 
religiosos en nombre de la toleran-
cia. Subyace a las ideas de la co-
rrección, un anhelo de transitar ha-
cia una sociedad inclusiva, que ad-
quiriera la capacidad de  reconocer 
la dignidad de cada persona, en su 
diversidad.  Sin embargo, la prácti-
ca tiende a poner en entredicho y  
conflicto  aquello que aspira a repre-
sentar. Habita una  frágil, sutil y de-
licada línea que requiere de cierto 
racional equilibrio, para no traspa-
sar el umbral en que la libertad de 
expresión comienza a desvanecer-
se, la deliberación democrática se 
vuelve insuficiente y el anhelo de la 
tolerancia, comienza a devenir en 
represión o en cancelación. 

Para Byung-Chul Han, la socie-
dad actual padece de algofobia o tal 
temor al dolor, que  lleva a   evadir o 
eludir ciertos debates o la discusión 
de ciertas ideas que podrían resul-
tar dolorosas o incomodas, devi-

timo descontento social, para inten-
tar imponer un programa. 

Las ideas de corrección o el im-
pulso a derechos sustantivos o de 
discriminación positiva, que traspa-
san el umbral de la igualdad ante la 
ley o la igualdad política, si bien pue-
den contribuir al reconocimiento ins-
titucional de algunos sectores exclui-
dos a razón de algunas concentracio-
nes de Poder, no pueden superar los 
sutiles equilibrios de la razón, el res-
peto, la tolerancia y el espíritu de fra-
ternidad que debe alcanzar al carác-
ter de la nación para abrazar un fu-
turo compartido, para no volverse 
incompatible con la democracia, la li-
bertad, la paz y la prosperidad.

niendo en una democracia insufi-
ciente para ofrecer respuestas a pro-
blemas de cierta envergadura o com-
plejidad. Se puede aplicar un razona-
miento similar cuando subyace a la 
denominada corrección politica, for-
mas de cancelación de determina-
das ideas incomodas, que vuelven la 
democracia en una parcial, paliati-
va e insuficiente para afirmar la vida 
colectiva y sociedades cohesiona-
das, llamadas a enfrentar retos com-
plejos en medio del paso de una era 
lineal a una compleja en la definición 
de Inerarity, al definir la simplifica-
ción de la democracia. 

En las pulsiones emancipatorias 
de ciertas tribus o comunidades 
afines muchas veces reside algún 
legitimo resentimiento, que puede 
motivar formas de aproximación 
al anhelo de reconocimiento so-
cial, incompatible con la tolerancia 
que se afirma defender.  

De ahí que la igualdad liberal, con 
residencia en los derechos humanos 
de la post guerra, cobran vigencia y 
se requiera de cuidarles y reivindicar-
les. Se trata  de aquellos  derechos ci-
viles y políticos con base en la igual-
dad política, la igualdad ante le Ley 

y la libertad de expresión que consti-
tuyen derechos inalienables, univer-
sales, inviolables y que representan el 
mas significativo de los avances civi-
lizatorios. Y hoy requieren de defen-
sores, frente a la amenaza de la impar-
cialidad y de la discrecionalidad que 
subyace a pulsiones reivindicatorias 
de algunos grupos que han visto en la 
institucionalidad no una forma de 
combatir formas de tiranía para abrir 
paso a una república democrática 
con base en el Estado de derecho, si 
no más bien un límite a los impulsos 
voluntariosos de transformación so-
cial desde ópticas marcadas por cier-
to sesgo ideológico que hace uso y 
aprovechamiento, de cualquier legi-

Tolerancia represiva

Este jueves 29 de julio inició el pro-
ceso de pago del Ingreso Familiar de 
Emergencia (IFE) Universal, corres-
pondiente al mes de julio. La ayuda 
contempla apoyar al 100% de las per-
sonas que estén en el Registro Social 
de Hogares (RSH), siendo la única ex-
cepción las personas que superen los 
$800 mil de ingreso mensual.   

Durante la jornada hubo quejas res-
pecto al pago retroactivo de junio, el 
cual no apareció en el monto de julio. 
Ante esta inquietud, el Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia informó 
que dicho dinero será depositado des-
de el 11 de agosto. 

 
Ricardo de Tezanos P @rtezanos 
“En @BancoEstado queremos estar 
con las familias chilenas en todo mo-
mento, por eso hoy junto a la Ministra 
de Desarrollo Social y Familia, @Kar-
laEnAccion y el Ministro de Hacienda 
@rcerdan, anunciamos el inicio del 
pago del #IFEUniversal de julio”. 
 
Gisselle Espina @EspinaGisselle 
“Lo más probable es que se extienda el 
#IFEUniversal de todas maneras yo 
quisiera el retiro de mis fondos de pen-
siones, considerando que muy pronto 
ya no serán mis fondos… #CuartoReti-
ro10xCiento”. 
 
Sergio Escobar @sealbarran 
“@MinDesarrollo @KarlaEnAccion 
Despues de una larga espera, autori-
zan el pago del #IFEUniversal del mes 
de julio. Se supone que era RETROAC-
TIVO considerando que la postula-
ción la hicimos los 1ros días de Junio. 
Pero no es extraño, ya es deporte reír-
se de la gente. INFAMES!”. 
 
Juan Luis Castro G.  
@DoctorJLCastro 
“Las promesas que se le hacen a la 
ciudadanía se deben cumplir, más en 
tiempos #crisis económica donde los 
recursos se necesitan rápidamente. 
Por esto es inaceptable los retrasos e 
incumplientos de los montos retroacti-
vos del #IFEUniversal @sebastianpi-
nera @MinDesarrollo”. 
 
Alicia @Alicia_madu 
“Me ha salvado mucho el #IFEUniver-
sal ojalá lo aumentaran porque para 
una persona sola es poco pero de que 
ayuda a ayuda tambien me gustaria 
el 4to retiro de las afps”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n mayo se hizo noticia: Chile se convir-
tió, por segundo año consecutivo, en el 
primer país de Latinoamérica en alcan-
zar el sobregiro ecológico. Se entiende 
como sobregiro ecológico cuando la de-
manda de recursos y servicios de la na-

turaleza sobrepasa lo que el medio ambiente puede 
generar en un año. Es decir, la huella ecológica de un 
territorio frente a la biocapacidad de esa zona. En una 
visión más economicista se podría decir que se mide 
la demanda y se compara con la oferta de recursos y 
servicios de los ecosistemas.    

La medición del sobregiro es realizada por el centro 
de estudios Global Footprint Network (GFN) bajo una 
metodología sencilla: compara el impacto ambiental por 
persona con la capacidad regenerativa del ecosistema, 
también por persona. Ambas mediciones utilizan el 
concepto de hectáreas globales o gha. Así, según el GFN, 
Chile tiene una biocapacidad de 3,5 gha por persona, 
mientras que la huella ecológica es de 4,3 gha por per-
sona. La medición arroja un déficit de 0,8 gha. Mientras 
mayor sea este déficit (o sobregiro), antes se acabarían 
los recursos en ese mismo territorio.    

 Con base en sus datos, el GFN concluye que si toda 
la humanidad asumiera el modo de vida de la población 
chilena, serían necesarios 1,2 planetas para satisfacer sus 

Estamos con sobregiro ecológico

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Editorial: ¿Vacuna Obligatoria? 
  
Señora Directora: 

Su editorial de este miércoles 29, 
señala de forma muy certera que la 
inoculación obligatoria se trata de 
una materia controvertida, involu-
crando principios de materia per-
sonal, autonomía, bien común y 
salud pública. 

A esto agregaría los principios fun-
damentales de una democracia, la 
Declaración Universal de DDHH de 
la ONU y el Código de Nuremberg, el 
que se ha utilizado controversial-
mente para argumentar experimen-
tación sobre los seres humanos con 
una vacuna de emergencia. 

Lo importante sin duda es abrir 
el debate científico y académico, 
priorizando la discusión en los cen-
tros educativos, a fin de que se eva-
lúen todas las aristas de las medi-
das sanitarias interpuestas por el 
Gobierno y dirimir así si vacunas y 
pases de movilidad deben ser obli-
gatorios o si son discriminatorios. 
 
Freddy Jelves Fernández 
 
El pueblo 
 
Señora Directora: 

El pueblo es un concepto am-

pliamente usado en épocas elec-
torales, pero hoy en día no queda 
claro a que se refiere cuando es 
utilizado en múltiples interven-
ciones que realizan figuras políti-
cas o sociales de distintos secto-
res ideológicos, las cuales asegu-
ran hablar por o para el pueblo, 
algo es evidente con el uso de 
este término y es que posee una 
gran ambigüedad la cual debe 
ser interpretada en base al con-
texto y posición del locutor que 
la emite. En la actualidad electo-
ral chilena existe una competen-
cia por adjudicarse al pueblo, 
pero al igual que el concepto en sí 
mismo es posible observar una 
amplia diversidad en torno a lo 
que se expresa como pueblo, es 
por tanto la evidencia y resulta-
dos electorales dejan en claro un 
aspecto relevante y es que no 
existe esa figura o agrupación 
que represente al pueblo de ma-
nera absoluta, más bien hay re-
presentantes de colectividades 
más grandes que otras, que al fin 
al cabo es lo que nutre nuestra 
realidad política actual. 

 
Javier González Barría, licencia-
do en Cs. Políticas y 
Administrativas. 

Cuarto retiro de las AFP 
  
Señora Directora: 

El debate por permitir, por cuar-
ta vez, un retiro desde los fondos 
de pensiones ya tomó impulso. 

En este contexto, se pueden 
predecir las claras estimaciones 
referentes al impacto que tendría 
esta medida, asumiendo términos 
similares al tercer retiro, en el que 
se incorporó a pensionados por 
rentas vitalicias. No hay mucho 
que celebrar con esta medida que 
se sigue repitiendo. Si bien es un 
alivio para la ciudadanía, denota 
un problema de política estructu-
ral, y es que la incapacidad del 
aparato estatal a la hora de prote-
ger a la ciudadanía. 

Se evidencia que las medidas 
del gobierno no logran llegar a la 
población entera o no cubren to-
das las necesidades de la pobla-
ción y muchas veces para cubrir 
con estas demandas la clase polí-
tica busca reformas a corto plazo 
por la necesidad del aplauso in-
mediato, dejando atrás el enor-
me impacto que esto tendrá en el 
futuro. 
 
Elisa Aguirre Delaveau 
Estudiante

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

demandas. En el ámbito mundial el sobregiro ecológi-
co (“Earth Overshoot Day” ) fue ayer, 29 de julio, poco más 
de dos meses que Chile lograra la marca.  

En el concierto internacional los países más desarro-
llados llegan incluso antes que Chile al Overshoot Day. 
Estados Unidos, Alemania, Dinamarca, Canadá, Japón, 
Francia y Reino Unido son algunos de una larga lista.  

Cabe destacar que el concepto de sobregiro ecológi-
co no tiene un carácter científico, sino que se trata de la 
utilización de evidencias para plantearse un escenario 
hipotético. Se hace un presupuesto anual y se contabi-
lizan los gastos de los recursos naturales. Para muchos 
países el presupuesto no llega siquiera a la mitad del año.  

La metodología sirve, más que nada, para crear alerta 
de la capacidad no infinita de recursos naturales que la 
Tierra puede generar. También para fomentar una búsque-
da permanente para alcanzar niveles de desarrollo sus-
tentables, duraderos y solidarios, con base en la reducción 
de la huella ecológica y protección de la biodiversidad.

Se hace un presupuesto anual y se 

contabilizan los gastos de los 

recursos naturales. Muchos 

países consumen el presupuesto 

antes de la mitad del año. Chile 

llegó a la marca en mayo. 

¡
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“Porque no hay que relajar las medidas. El llamado es a vacunarse y permanecer en casa, quien 
pueda. Solo de esa forma terminaremos con esta delicada situación sanitaria”.

Andrés Espinoza, ingeniero civil industrial.

#NosCuidamos

Comisión Mixta en 
tercer trámite
En dos semanas más se 
debería constituir la 
comisión mixta que analizará 
la “ley corta”. 

para gobernadores 
regionales y delegados 
presidenciales es lo que 
piden los parlamentarios. 

Competencias 
claras 

Descentralización: acusan al 
Ejecutivo de desprolijidad   

TRAS COMISIÓN INVESTIGADORA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

El proceso de descentralización 
se ha transformado en un verdade-
ro dolor de cabeza para el Gobier-
no, a raíz de los cuestionamientos 
que han surgido desde el Congreso. 

Esto debido a que la actual admi-
nistración siempre supo que duran-
te su ejercicio debía implementar el 
proceso iniciado el 2017, tanto con 
el traspaso de competencias como 
con la elección de gobernadores, la 
que en un principio estaba agenda-
da para octubre del año pasado. 

Una de las críticas apunta a la de-
mora que tuvo la administración 
de Sebastián Piñera en presentar 
ante el Congreso dos leyes, una 
complementaria a la de fortaleci-
miento de las regiones (o “ley corta”) 
y la otra que apunta a la Descentra-
lización Financiera de los gobiernos 
regionales. 

En las regiones se cuestiona que 
el último no es el esperado “de ren-
tas regionales”, ya que se seguirá 
dependiendo del nivel central. 

 
Recomendaciones 

A raíz de lo anterior, en marzo se 
inició una comisión investigadora 
en la Cámara para determinar res-
ponsabilidades y propuestas para 
mejorar el proceso. 

En un informe de 103 páginas, 
los integrantes de la comisión apun-
taron en sus conclusiones a una 
“vaga legislación” y “ausencia de 
cuerpos normativos claros”. 

Y se suma que el citado retraso 
perjudicó la implementación de 
competencias en diversas materias, 
además de la dificultad de iniciar 
sus mandatos en los instrumentos 
de gestión y presupuestos. 

Entre las propuestas, se encuen-
tran que deben zanjar los lugares en 
dónde funcionarán los gobernado-
res, a raíz de la cohabitación con el 
delegado presidencial. Además, de-
berán proponer modificaciones le-
gislativas que otorguen verdadera 

Informe apunta a que demora del Gobierno en la presentación de proyectos de ley 
ha influido en una correcta instalación de la nueva estructura administrativa.

Desde Corbiobío, el analista Ariel 
Yévenes explicó que “sigue siendo 
necesario recalcar la importancia 
que tiene el clarificar las compe-
tencias de los gobernadores regio-
nales y los delegados presidenciales, 
para delimitarlas armónicamente, 
de manera tal de reducir los ámbi-
tos de posibles controversias”.

FOTO: DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

independencia al gobernador, entre 
ellas, la obtención de fondos de 
acuerdo a la necesidades de cada 
zona y la creación de una comisión 
especial que fiscalice la correcta y 
oportuna implementación del pro-
ceso de descentralización. 

 
Opiniones 

Para el diputado e integrante de 
esta comisión, Jaime Tohá (PS), hay 
un problema generalizado en la ins-

titución estatal al querer concentrar 
poder. “Frente a la precariedad de la 
legislación que ordena este proceso, 
cabría haber esperado que los esca-
sos instrumentos disponibles, el Go-
bierno los hubiera desplegado con 
eficacia y prontitud, lo cual ha esta-
do lejos de la realidad. Hay que asu-
mir que este proceso sólo avanzará 
en base a la fuerza de las regiones y 
la existencia de un gobierno con vo-
luntad política para llevarlas a cabo”. 

Marcelo Castro Bustamate 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTANCADA en el Congreso se encuentra la 
ley de Descentralización Financiera.
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El PEV presentará nombres 
para el Senado en todas las 
regiones, pero aún no están 
claros los nombres. 

Afinan nombres 
para el Senado 

Ecologistas competirán solos 
en la parlamentaria y en cores 

HAY VARIOS NOMBRES CONFIRMADOS

En la megaelección de mayo, el 
PEV quintuplicó su votación res-
pecto a comicios anteriores y al-
canzó más de 700 mil sufragios a ni-
vel nacional. Con este antecedente, 
la ambición del partido creció y aho-
ra apuesta a sumar nuevos parla-
mentarios y cores para los perío-
dos que comenzarán el 2022. 

De hecho, el partido ya tiene con-
formadas las listas de “precandida-
tos”, porque es posible que se baje o 
suba alguna opción. Para la Cáma-
ra, el diputado y presidente del par-
tido, Félix González (PEV), irá a la re-
elección en el Distrito 20 y a él se su-
marían Elizabeth Mujica (actual 
presidenta regional), Cristhian La-
gos ( fue candidato a alcalde por Tal-
cahuano), Domingo Torres, Loreto 
Bustos, Claudia Godoy, Brian Rivas, 
Paula Ávila y María José Leiva. 

En el Distrito 21 están inscritos 
Reinaldo Rozas, Joaquín Saldivia, 
Francisco Santana, Elizabeth Jimé-
nez y Pedro Pablo Valenzuela. 

“Estamos acreditando a todos los 
candidatos en el Servel y vamos 
bien avanzados. Lo importante es 
que vamos solos al igual que en la 
elección de mayo. No queremos ir 
en ninguna coalición. Lo único que 

FOTO: ARCHIVO / PARTIDO ECOLOGISTA VERDE

Partido quiere aprovechar alta votación de mayo y presentará 
cartas en tres comicios, salvo la presidencial. Ahí, en segunda 
vuelta, apoyarían a quien compita con la derecha. 

nueva Constitución les entregará 
más atribuciones a los gobiernos 
regionales, por lo mismo, los ecolo-
gistas tenemos que estar en los con-
sejos regionales. La idea es tener 
una bancada ahí también”. 

Para el Consejo Regional (Core) 
también hay postulantes inscritos. 
Por Concepción Norte van Pablo 
Moreno, Aarón Neira, Nadia San 
Martín, Rodrigo Albornoz y María 
Cecilia Valenzuela. Por Concep-
ción Centro la ex candidata a go-
bernadora regional, Ana Araneda 
y el ex candidato a alcalde de Con-
cepción, Eric Pinto. A ellos se su-
man Valentina Torres, Valeria 
Campos y Rodrigo Díaz. 

En Concepción Sur las cartas son: 
Atrix Badilla, Álvaro San Martín, 
Luis Jara, Javiera Vargas y Jorge 
Peña. 
 
Presidenciales 

Respecto a la elección presiden-
cial, González dijo que “podríamos 

juntar las firmas y presentar un can-
didato, pero no lo haremos. Los can-
didatos que existen hoy no nos re-
presentan, pero la idea es no disper-
sar más el voto de la oposición. Lo 
esencial es asegurarnos que la dere-
cha pierda el control del país, de las 
Fuerzas Armadas y de las policías 
porque han violado excesivamente 
los Derechos Humanos”. 

En ese sentido, el diputado aña-
dió que el llamado es a votar por 
quien compita contra la derecha en 
una posible segunda vuelta. “Esa 
propuesta le haremos a las bases del 
partido. Nos interesa que no esté la 
derecha. Como ecologistas es nece-
sario concentrarnos en terminar 
con el gobierno de la derecha y 
apuntar a ser responsables y que 
como oposición y Convención 
Constituyente podamos avanzar en 
proyectos que mejoren el país”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

hicimos fue extender una invita-
ción a independientes para que se 
sumen a trabajar con nosotros”, 
destacó el diputado González. 

El parlamentario agregó que la 
intención es “mantener el respaldo 
que logramos en la elección de 
mayo. Eso refleja que hemos sido 
coherentes con nuestra misión. Los 
objetivos son claros: necesitamos 
una bancada ecologista en el Con-
greso. La intención es lograr dos di-
putaciones en el Distrito 20 porque 
necesitamos respaldo. Hemos avan-
zado en proyectos de leyes donde se 
hizo un trabajo invisible. Además, la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Frvs apostará por 
quienes fueron 
opción en “la 
constituyente”

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

A menos de un mes para que 
termine el proceso de inscrip-
ción de candidaturas en el Ser-
vel, el Frente Regionalista Verde 
Social (Frvs) se encuentra en 
plena etapa de definiciones. 

Lo claro es que llevarán cartas 
para diputados y para conseje-
ros regionales. Omitirán candi-
daturas senatoriales porque di-
cen “somos un partido nuevo y 
la competencia para el Senado a 
nivel regional está difícil”. 

“Estamos generando coordi-
naciones con partidos del Fren-
te Amplio porque nos interesa ir 
a la parlamentaria en una lista 
que agrupe al Frente Amplio, al 
Frvs, al PC y los independientes 
que se quieran sumar a este es-
pacio. Creemos que no hay mar-
gen para dos listas porque es la 
oportunidad que tenemos para 
sumar diputados”, dijo Leonar-
do Gutiérrez, coordinador re-
gional de la colectividad. 

Para candidatos a diputa-
dos, están apuntando llevar 
tres cartas. Dos de ellas serían 
mujeres que provienen de la 
elección constituyente y que 
son independientes. Además, 
hay conversaciones con un 
candidato.  

“Llevaremos candidatos por-
que creemos que podemos sacar 
hasta dos diputados en esta elec-
ción. Para cores llevaremos una 
lista como federación porque no 
podemos pactar con nadie. Por 
último, para la presidencial 
nuestro apoyo a Gabriel Boric 
(CS) es irrestricto. Respetare-
mos el pacto Apruebo Dignidad 
y estamos a disposición de lo 
que necesite su comando”, sen-
tenció Gutiérrez.
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“Tenemos libertad hoy, pero no sabemos qué puede pasar mañana, por lo que es importan-
te seguir cuidándose, como también a nuestras familias, más con la nueva variante que está dan-

do vueltas”.

Javier Parada, encargado de UPC Lider

#NosCuidamos

calificado y desarrollo 
universitario fueron algunos 
de los puntos planteados a 
la empresa china.

Abundancia de 
capital humano

con quienes la UdeC y la 
gobernación establecieron 
las gestiones de 
coordinación.

InvestChile y la 
PUC fueron 

Biobío es opción para instalar 
centro de vacunas Sinovac 

GOBERNACIÓN Y UDEC SE REUNIERON CON REPRESENTANTES DE LA FARMACÉUTICADestacando las virtudes del Bio-
bío en materia de desarrollo univer-
sitario, la abundancia de capital hu-
mano calificado; las características 
comparativas y competencias 
como polo logístico con conectivi-
dad terrestre, marítima y aéreas; el 
gobernador regional, Rodrigo Díaz, 
y el rector de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), Carlos Saavedra, 
propusieron a la delegación china 
de Sinovac Biotech ser socios para 
determinar un terreno y comple-
mentar con recursos la ubicación de 
un centro de producción y distribu-
ción de vacunas. 

De la reunión telemática, tam-
bién  participaron representantes 
de la Pontificia Universidad Católi-
ca de Chile (PUC) e InvestChile. 

El rector Saavedra explicó que en 
el contexto del convenio que existe 
entre la casa de estudios, el Gobier-
no Regional (Gore) y el Ministerio de 
Salud (Minsal), se acordó junto con 
la gobernador regional “informar a 
la PUC y representantes de Sino-
vac” el interés del Gore y la UdeC de 
ofrecer a la firma “oportunidades 
de instalación de un centro de de-
sarrollo de vacunas, que considere 
las capacidades instaladas en la re-
gión y el fortalecimiento de las com-
petencias de investigación y desa-
rrollo en este ámbito”. 

 
Un buen lugar 

El gobernador dijo que la farma-
céutica china está buscando un lu-
gar “donde haya buena conectivi-
dad, buena provisión de servicios y 
la Región del Biobío, particularmen-

del Instituto Milenio de Inmunolo-
gía e Inmunoterapia de la Pontificia 
Universidad Católica , doctor Alexis 
Kalergis; de InvestChile, su direc-
tor nacional, Andrés Rodríguez; el 
ejecutivo, Cristian Sagal; y del área 
legal, Francisco Picón.  

 
Apoyo a la iniciativa 

Consultado al respecto, el alcalde 
(s) de Concepción, Aldo Mardones, 
destacó las gestiones realizadas y 
enfatizó que no es algo que se pue-
da descartar “a priori”. 

“Si lo ojos están puestos en la Re-
gión, es un buena oportunidad. Lo 
que nosotros tenemos que hacer, es 
manifestar nuestra disposición, 
como municipio de Concepción en 
alianza con la Asociación de Muni-
cipios del Biobío, ver la posibilidad 
de eventuales terrenos”, sostuvo.

FOTO: TWITTER GORE BÍO BÍO

Gobernador Rodrigo Díaz y rector Carlos Saavedra dieron a conocer las ventajas 
de la Región para que firma la considere como alternativa de asentamiento.

te el Gran Concepción, cuenta con 
una serie de terrenos disponibles 
que son de la Universidad de Con-
cepción; y además cuenta con aero-
puertos, buenas carreteras, con ex-
celente señal de conectividad digi-
tal, con provisión de gas, agua 
potable, alcantarillado; y tenemos 
un robusto sistema portuario que es 
capaz de sacar esta producción que 
ellos están pensando elaborar hacia 
el resto del continente”. 

La empresa asiática, cuyo objeti-
vo es instalarse el próximo año, en 
un lugar que le permita producir 
50 millones de vacunas al año, a 
partir de 2023, ha estado viendo po-
sibilidades de emplazamiento en 
las regiones de Antofagasta y La 
Araucanía, y es en este contexto, 
que surgió la idea Biobío. 

“Creemos que somos una Región 
altamente competitiva dentro de 
lo que están buscando; percibimos 
mucho interés de recibir más ante-

cedentes, los que quedamos com-
prometidos de entregar entre lunes 
y martes de la próxima semana”, 
manifestó el gobernador Díaz. 

La cita se concretó de forma te-
lemática y además del rector Saa-
vedra, participaron la vicerrectora 
de Investigación y Desarrollo, An-
drea  Rodríguez; el director de De-
sarrollo e Innovación, Pablo Cata-
lán; y la académica del departa-
mento de Microbiología, de la 
Facultad de Ciencias Biológicas , 
María Inés Barría. 

“Vimos las capacidades existen-
tes, de manera de presentar a la Re-
gión y su capital humano avanzado. 
En la zona hay empresas en el área 
de la salud, laboratorios y en parti-
cular, contamos con amplios pro-
gramas de formación, tanto en pre-
grado como en postgrado, en el ám-
bito de las ciencias de la vida”, 
expuso Catalán.  

También estuvieron el director 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA REUNIÓN telemática se realizó durante la jornada de ayer. La empresa pretende invertir 60 millones de dólares en la planta.
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en primera dosis hasta el 27 
de junio completarán su 
esquema de vacunación con 
la fórmula de Pfizer.

Inoculados con 
Astrazeneka

$15
millones es la indemnización 
que deberá pagar 
Carabineros al papá de 
Antonia Garros. 

FALLO UNÁNIME DE LA CORTE SUPREMA

La Corte Suprema ratificó el fallo de 
primera instancia que condenó a Ca-
rabineros a pagar una indemnización 
por $15 millones a favor del padre de 
Antonia Garros, por daño moral a raíz 
de faltas de servicio. 

De acuerdo al dictamen de los mi-
nistros Sergio Muñoz, Ángela Vivanco, 
Mario Carroza y las abogadas inte-
grantes María Cristina Gajardo y Pía 
Tavolari, se estableció que los policías 
que participaron en el procedimiento 
por violencia intrafamiliar en febrero 
de 2017, y que terminó con el suicidio 
de la joven Antonia Garros, incurrie-
ron en omisiones negligentes inexcu-
sables al no apegar su actuar a los pro-
tocolos y normas legales sobre vio-
lencia intrafamiliar, lo que habría 
evitado la muerte de la joven. 

La resolución agrega que “de mane-
ra correcta, Carabineros de Chile ca-
lificó la denuncia recibida como de 
violencia intrafamiliar, adoptando en 
consecuencia ese procedimiento, en 
caso de violencia intrafamiliar fla-
grante no constitutiva de delito, come-
tido al interior de un recinto privado, 
el personal de Carabineros procede-
rá a ingresar al inmueble, prestando 
inmediatamente auxilio y ayuda a la 
víctima”. 

La jueza Margarita Sanhueza, del 
Primer Juzgado Civil de Concepción, 
quien en primera instancia falló a fa-
vor de Garros, aseguró que “hubo 
una falta de servicio por parte de Ca-
rabineros, al no realizar un protoco-
lo adecuado al momento de recibir 
una denuncia por parte de una pare-
ja de pololos, quienes en vez de dar 

Ratifican falta de servicio por 
muerte de Antonia Garros  
Tribunal ordenó a Carabineros indemnizar a padre de la víctima por el daño moral 
provocado en el actuar de funcionarios en un caso de violencia intrafamiliar.

protección a la víctima, la enfrentan 
con el pololo”. 

El abogado del padre de la joven, An-
drés Durán, indicó que “ella era vícti-
ma de actos de violencia intrafamiliar 
y al revisar el total de la prueba, con el 
testimonio clave del conserje que les 
dice que no la suban y a pesar de eso 
lo hacen igual, eso termina siendo fun-
damental para acoger esta demanda”. 

FOTO: FACEBOOK ANTONIA GARROS 

La ministra de la Mujer, Monica Za-
laquett sostuvo que “esta sentencia es 
un precedente, ya que da un rol rele-
vante a las distintas instituciones 
cuando se vinculan con una víctima de 
violencia intrafamiliar y que deben 
dar la protección necesaria a ella”.

Si bien esta semana el Minsal de-
cidió no vacunar a rezagados, debi-
do al retraso de algunos embar-
ques de vacunas, la próxima sema-
na se retomará el proceso.  

La seremi (s) de Salud, Isabel Ro-
jas, detalló que lunes y martes se va-
cunara con segunda dosis a la po-
blación inoculada con Sinovac, a re-
zagados desde los 18 años y 
embarazadas desde la semana 16. 

En tanto, miércoles, jueves y vier-

Retomarán vacunación a rezagados 
el 27 de junio y con segunda dosis 
Pfizer a la población vacunada con 
Astrazeneca hasta el 27 de junio.  

La autoridad explicó que se rea-
liza un esfuerzo para completar los 
esquemas de vacunación y así con-
tar con una mayor cobertura. Por el 
momento no se retomará la vacu-
nación de menores de edad y no se 
avanzará en el calendario con 13 
años sin comorbilidades.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

REZAGADOS 
DESDE los 18 

años podrán 
vacnarse lunes 

y martes. nes se vacunará segunda dosis Pfi-
zer a la población inoculada  hasta 

Fernando Chomali 
asume como 
vicepresidente de 
la Conferencia 
Episcopal  

El arzobispo de Concep-
ción, Fernando Chomali, asu-
mió como vicepresidente de 
la Conferencia Episcopal de 
Chile. 

La elección de los cargos se 
dio en medio de la 123° asam-
blea plenaria extraordinaria 
de clero chileno que estaban 
previstas para noviembre del 
año 2019, pero que el Papa 
Francisco prorrogó a todos en 
su mandato. A la vez, que en 
2020 no se pudieron concretar 
por situaciones sanitarias. 

La Conferencia Episcopal 
estaba presidida por el obispo 
de Valdivia, Santiago Silva y 
será reemplazado por el arzo-
bispo de Santiago, Celestino 
Aos. Además, en la cúpula de la 
iglesia chilena estará  como vi-
cepresidente el arzobispo pen-
quista, Fernando Chomali, y 
como secretario general asu-
mirá el obispo chillanejo Ser-
gio Pérez de Arce. 

Además, el obispo de Los 
Ángeles, Felipe Bacarreza, 
cumplirá funciones en las co-
misiones de administración y 
doctrinal. 

Todos permanecerán en sus 
cargos hasta 2024.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA RESOLUCIÓN revoca 
lo obrado por la Corte 
penquista, quien negó la 
indemnización.
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Curva epidémica 
muestra baja sostenida 
en los últimos meses

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

REGIÓN REGISTRÓ UNA POSITIVIDAD DE 1%

Desde el 9 de marzo cuando se de-
tectó el primer caso coronavirus en 
la Región un total de 148.248 perso-
nas de la zona han resultado conta-
giadas con el virus y de ellas 2.504 no 
sobrevivieron a la enfermedad.  

La curva epidémica vivida en Bio-
bío, según Cecilia Soto, jefe de Salud 
Pública de la Seremi, muestra que se 
ha mantenido un brote activo “con 
una presentación al alza hacia el 
primer trimestre de este año”, pero 
sin la presencia de olas de contagio 
como ha sucedido en otras regiones.  

Según los registros de la Seremi de 
Salud, con corte el 27 de julio, los 
meses de mayor contagio en lo que 
va corrido de la pandemia corres-
pondieron a marzo de este año con 
22.943 personas contagiadas, se-
guido de abril y mayo del mismo 
período con 22.943 y 19.283 casos, 
respectivamente.  

Las medidas de prevención uni-
das principalmente a la vacuna-
ción, que ya cuenta con 1.07.699 
personas con esquema completo, 
han logrado que en los últimos me-
ses la curva epidemiológica mues-
tre una baja sostenida registrando 
15.099 casos en marzo, 12.525 en ju-
nio y 4121 durante el mes en curso.  

La baja explicada por la Seremi de 
Salud se reflejó en las últimas 24 ho-
ras en que la Región sumó 118 casos, 
cifra muy menor si se le compara 
con el máximo histórico de la pan-
demia del 26 de marzo de este año 
en que hubo 1.014 contagiados con 
una positividad superior al 12%, ín-
dice que durante la semana se man-
tuvo en 2% y que ayer fue de sólo 1%. 

De hecho, la baja en los casos per-
mitió el avance en el plan Paso a 
Paso a Fase 2 de Tirúa y el paso a 
apertura de Mulchén y Tomé, situa-
ción que deja a la Región con cero 
comunas en cuarentena, 10 en 
Transición, 19 en Preparación y 4 en 
Apertura, informó el contralmi-

La vacunación con más de un millón de personas con 
esquema completo es un factor clave en la mejora. Eso sí, 
Salud advierte que brotes podrían cambiar el panorama. 

La cifra antes mencionada difie-
re de los más de 200 detenidos dia-
rios que se registraban el año pasa-
do, lo que también contribuiría a la 
baja de casos.  

 
Buenos indicadores  

En cuanto al Gran Concepción, la 
seremi (s) de Salud, Isabel Rojas, 
afirmó que Concepción, Penco y 
Lota son las comunas que desta-
can actualmente por sus indicado-
res “que son importantes a la hora 
de tomar decisiones”. 

La capital penquista tiene sólo 
2,3% de positividad, una tasa de in-
cidencia de 63,7 casos por cada 
100.000 habitantes y un 87,7% de va-
cunación; Penco tiene una positivi-
dad aún menor de 1,6%, 68,2 de in-
cidencia y 84,7% en vacunación y, 
Lota también muestra avances pues 
luego de haber estado por meses 
en cuarentena ahora sólo registra 
2,9% de positividad, 59 de inciden-
cia y 80,6% de vacunación. 

La autoridad no confirmó avan-
ces de dichas comunas, pues cifras 
deben permanecer en el tiempo 
mínímo durante dos semanas e 
idealmente mejorar y además por-
que la decisión radica en el Minsal. 

En tanto, otras como Chiguayan-
te y San Pedro de la Paz están más 
lejos de avanzar pues si bien tienen 
positividad de 1,7% y 2,5% respecti-
vamente, y tasas de incidencia de 44 
consideradas positivas su cobertu-
ra de vacunación es menor al 80%  
requerido con  76 % en Chiguayan-
te y 71% en San Pedro de la Paz.  

Rojas recalcó que se deben man-
tener las medidas de prevención, 
la vacunación y el uso de mascari-
lla para evitar el aumento de brotes, 
principalmente los familiares que 
agrupan el 69% de los contagios, 
que podría cambiar la situación epi-
demiológica del Biobío.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA última 
semana la Región 
registró un 2% de 
positividad 
en los test. 
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rante Jorge Parga. 
La autoridad destacó que la co-

munidad está teniendo un mejor 

comportamiento que contribuye a 
la mejor situación sanitaria, pues no 
se han registrado infractores en 470 

controles por Toque de Queda y 
tampoco en más de 5.602 personas 
fiscalizadas en aduanas sanitarias.  
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será la transmisión en vivo 
del conversatorio desde las 
19:00 horas y están 
disponibles los videos de 
todas las charlas emitidas 
por “Astronomía en tu Casa”, 
creado en marzo de 2020 y 
que ese año sumó más de 21 
mil espectadores. 

En el Canal de 
Youtube de Titans

“Desde que partió la pandemia me he cuidado mucho y evito salir. Los que podemos quedar-
nos en casa debemos hacerlo y todos debemos seguir cuidándonos para así también cuidar a 

nuestras familias”.   

Claudia Arratia, dueña de casa

#NosCuidamos

Unión ciencia y arte serán foco 
de “Astronomía en tu Casa”

ESTA TARDE ES LA NUEVA CITA DEL CICLO ONLINE ORGANIZADO POR EL NÚCLEO MILENIO TITANS

El doctor Ronald Mennickent no 
sólo es reconocido por ser el primer 
astrónomo graduado en Chile, sino 
también porque libros, poemas, foto-
grafías y una pieza musical nutren el 
cada vez más extenso portafolio de 
obras del hoy director de Investiga-
ción y Creación Artística de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), donde 
se integró como académico en 1994, 
quien lleva más de una década fusio-
nando sus pasiones artísticas y cien-
tíficas, materializadas en distintas 
creaciones. Es que su conocimiento 
de la astronomía es vehículo y argu-
mento mediante  el que explora la di-
versidad del arte, que es la ruta y me-
dio para expresar el conocimiento.    

Una combinación cuyo poder 
para manifestar y acercar el saber a 
diversos públicos ha ido reconocien-
do en su trayectoria, vivencia que 
abordará en “La armonía de las es-
feras: cuando la ciencia se encuentra 
con el arte”, conversatorio que hoy 30 
de julio tendrá junto a tres astróno-
mos que concilian su carrera cientí-
fica con la artística en una nueva 
cita del ciclo online “Astronomía en 
tu Casa”, organizado por el Núcleo 
Milenio Titans, liderado por la UdeC 
a través del Departamento de As-
tronomía donde Mennickent es aca-
démico y también integrado por las 
universidades de Valparaíso, de Chi-
le y Católica de Chile.  

 
El potencial de las emociones 

Sus experiencias creativas y vi-
siones sobre la sinergia entre arte y 
ciencia, particularmente la astrono-
mía, se compartirán en el panel del 
que también participará Efraín Ga-
tuzz, investigador del Max Planck 
Institute de Alemania, músico y es-
critor. Además estará Lorena Her-
nández, astrofísica y cantautora del 
ritmo reggae de nombre artístico 
Sistah Lore junto a Elena Pérez, in-
vestigadora doctoral que cultiva 
una faceta dramatúrgica que volcó 
en una obra de teatro de divulgación 
científica que adaptó del libro “El 
Universo del Principito” del astróno-
mo italiano Franccesco Palla; am-
bas del Instituto de Física y Astrono-
mía de la Universidad de Valparaí-
so. Cada astrónomo y astrónoma 
sigue una línea de investigación y ar-
tística particular, pero les une la 
convicción de que hay muchas for-
mas en que se complementan la 
ciencia con el arte, pese a ser áreas 
del saber diferentes, desde proveer 
temas para crear atractivas obras 
hasta ser diversidad de expresiones 
para comunicar el conocimiento 
de forma más sencilla o seductora, 

en laventanaciudadana.cl.  
Además de otro tipo de escritos 

vinculados a la astronomía, se dedi-
ca a la astrofotografía y fue uno de 
los autores de la obra “RV Tau”, que 
musicalizó el brillo de la estrella RV 
de la constelación Tauro. Para el 
trabajo “usamos datos científicos 
del registro de brillo de una estrella 
para transformarlo en una partitu-
ra que interpretó la Orquesta Sinfó-
nica Juvenil de Purén en la Pinaco-
teca UdeC”, precisa. Ecuaciones  
permitieron musicalizar los núme-
ros y el método para llegar a ese im-
pactante resultado está publicado 
en el paper “Creando música basa-
da en los datos cuantitativos de es-
trellas variables”.

FOTO: RONALD MENNICKENT CID 

Ronald Mennickent, académico UdeC, junto a otros astrónomos que combinan su 
carrera científica y artística compartirán su experiencia y visiones sobre el valor de 
la sinergia entre ambas áreas para expresar, comunicar y difundir el conocimiento.

emociones y sensaciones, manifes-
tándolas el o la artista en su creación 
y experimentándolas el público al 
observarla. “Creo que, a través de las 
emociones, el arte puede desenca-
denar la capacidad de maravillarse 
con la naturaleza y en este caso con 
la astronomía, con la profundidad 
del espacio y los objetos que lo pue-
blan, además de las grandes interro-
gantes del ser humano sobre el ori-
gen y destino final del Universo y de 
todos nosotros. Eso puede desenca-
denar interés y búsqueda de cono-
cimiento científico acerca de temá-
ticas particulares”, sostiene, fuera o  
dentro del ámbito científico. Por eso 
considera al arte como “aliciente y 
camino”. Aliciente para atraer y mo-
tivar la curiosidad de las personas 
por acercarse a la ciencia y saber 
más; camino para difundir y trans-

mitir conocimientos, democratizar 
su acceso y hasta plantear nuevas 
preguntas. 

 
Astrónomo artista 

Ronald Mennickent escribía poe-
mas en su adolescencia, pero pos-
tergó su veta artística tras ingresar 
a la universidad hasta que, recorri-
da su carrera académica, halló la 
oportunidad de volver a explorarla 
y  “resurgió en forma de dos libros 
sobre unas niñas que pasean por el 
sistema solar y la galaxia conversan-
do con planetas y agujeros de gusa-
no”, cuenta. Son “Rocío y los plane-
tas que hablaban” y “Camila y som-
bra exploran la galaxia” que escribió 
inspirado en dos de sus hijas, rela-
tados para entregar información 
científica entendible para infantes 
desde 8 años y disponibles gratuitos 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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ASTROFOTOGRAFÍA es 
una de las variadas 
facetas artísticas del 
astrónomo Ronald 
Mennickent, en que 
busca captar en una 
imagen profesional la 
majestuosiodad del 
cosmos y sus objetos.

viéndose al conversatorio como un 
espacio para relevar las posibilida-
des de unir ciencia con arte. 

Y como preludio a la actividad el 
doctor Mennickent destaca que la 
clave del potencial está en que el 
arte expresa los saberes a través de 
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APORTE A VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA EN CHILE

Científicos 
UdeC realizan 
análisis 
estadístico de 
la propagación 
de la Covid-19 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Estudio analizó éxito de las cuarentenas 
decretadas según la transmisión de la 
patología y halló que no son efectivas en 
el Biobío, La Araucanía y Los Lagos.  

Hace más de 16 meses llegó la Co-
vid-19 a Chile y la propagación de la 
enfermedad devenida rápidamente 
en pandemia no se ha logrado contro-
lar efectivamente a nivel nacional ni 
global, si bien en el país hay gran avan-
ce en la vacunación masiva y se está 
ad-portas de cubrir a la población ob-
jetivo para lograr la anhelada inmuni-
dad de rebaño y en semanas recientes 
las cifras han sido más alentadoras 
tras vivirse críticos períodos. 

Ante ese contexto, un equipo de in-
vestigadores integrado por Nixon Je-
rez, Bernardo Lagos, Joel Muñoz y Jor-
ge Figueroa del Departamento de Es-
tadística de la Universidad de 
Concepción (UdeC) junto a Víctor Lei-
va de la Pontificia Universidad Cató-
lica de Valparaíso, desarrolló el estu-
dio “Un análisis estadístico para la vi-
gilancia epidemiológica de Covid-19 
en Chile”, aceptado en la revista de me-
dicina “Signa Vitae”, y con sus conclu-
siones buscan contribuir a la evalua-
ción y comprensión de los resultados 
de las medidas de contención imple-
mentadas por la autoridad sanitaria 
durante la emergencia en pos de su 
mejora o redefinición en tiempos y 
lugares adecuados,  objetivo de la vi-
gilancia epidemiológica. 

 
Estudio y hallazgos 

Bernardo Lagos, director de la inves-
tigación, precisa que el foco fue anali-
zar la propagación de la patología cau-

sada por el Sars-CoV-2 con datos ofi-
ciales desagregados a nivel regional y 
obtenidos hasta el 3 de marzo de 2021 
(desde plataforma del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación de Chile) según las cuaren-
tenas decretadas en distintas comunas 
en el transcurso de la epidemia y en el 
marco del Plan Paso a Paso, que atien-
de la situación sanitaria de cada zona 
en particular para avanzar o retroce-
der en las restricciones. 

Número de casos de Covid-19 dia-
rios confirmados y revisión de las cur-
vas de tendencias junto con la existen-
cia o no de confinamiento obligatorio 
se empleó para desarrollar el trabajo 
que entre sus conclusiones generales 
tiene que una vez decretadas las cua-
rentenas se logró efectividad en la ma-
yoría de las regiones y que la aplica-
ción de la medida produce una dismi-
nución esporádica de los contagios. 

Eso sí, Lagos advierte que los re-
sultados “son heterogéneos en la ma-
yoría de las regiones” y particular-
mente desfavorable fue lo evidencia-
do en las del Biobío, La Araucanía y 
Los Lagos: “por los análisis conjetura-
mos que no han tenido una tendencia 
a la baja en los casos desde mediados 
de 2020. Por tanto, estas medidas son 
insuficientes y sólo tienen efectos par-
ciales para el control de la infección, 
que se confirma con los valores del nú-
mero de reproducción instantánea 
que son superiores a uno, observando 
notoria efectividad negativa en estas 
regiones”, especifica. 

Sugerencias y más indagación 
El académico reconoce que el ob-

jetivo del trabajo era este análisis de 
vigilancia epidemiológica en parti-
cular y no proyectaron indagar en 
las razones que expliquen la efectivi-
dad o no de las cuarentenas, lo que 
considera un llamado a seguir estu-
diando por qué en ciertas regiones no 
han funcionado para proveer nueva 
evidencia que permita a las autorida-
des sanitarias tomar mejores decisio-
nes, que a todas luces se ve dificulta-
do, de cara al presente y futuro de esta 
patología u otra epidemia.  Al res-
pecto, plantea que “estos fenómenos 
son multifactoriales y una de las pos-
turas que tenemos es que las normas 
no se respetan según protocolos o 
planes de cada región” y en ello pue-
de haber a la base motivos como que 
la infraestructura para pesquisar y 
controlar el cumplimiento sea débil 
o falta de autocuidado, consciencia y 
responsabilidad social de las perso-

nas.  Y en robustecer esos ámbitos 
Bernardo Lagos cree que se debe po-
ner el ahínco ahora, atendiendo tam-
bién aspectos en los que el estudio 
notó su efectividad como las estrictas 
cuarentenas tempranas junto a incre-
mentar las tomas masivas de PCR y 
una mejor trazabilidad. 

La investigación continuará con la 
construcción de un modelo para el 
tiempo de ocurrencia cuando el nú-
mero reproductivo instantáneo so-
brepase el umbral crítico (basado en 
modelos de sobrevida) y se compara-
rán con el periodo de mayor porcen-
taje de ocupación de camas críticas. “A 
partir de la clasificación de esta com-
paración podremos construir un índi-
ce que nos cuantifique la demanda 
por infraestructura en los servicios 
de urgencia y las unidades de pacien-
te crítico”, finaliza.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PESE A LAS LARGAS CUARENTENAS 
IMPUESTAS desde 2020 en gran parte de la 
Región del Biobío, no se evidenció una tendencia 
a la baja en los casos de Covid-19. 

“Estas medidas (de contención) 
son insuficientes y sólo tienen 
efectos parciales para el control 
de la infección (en el Biobío, La 
Araucanía y Los Lagos)”.

Bernardo Lagos, académico Departamento de 
Estadística UdeC y director de la investigación

FRASE

Profundizando en los hallazgos, La-
gos resalta que “detectamos que una 
medida que ha resultado eficaz para 
frenar la propagación de la enferme-
dad es la estricta cuarentena tempra-
na que se realizó en algunas regiones 
chilenas, donde es importante contar 
con índices para medir la movilidad de 
los ciudadanos” y que “detectamos 
que a medida que pasa el tiempo sin 
detener las infecciones las cuarente-
nas pierden efectividad, incluso si el 
número estimado de reproducción 
instantánea es pequeño y estable”.   
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“ La contingencia nos exige a ser muy cuidadosos con el manejo de los tiempos (...)  Cuidarse 
es prioridad, así nos protegemos como familia. La actitud positiva también ayuda”.

Alexis Labraña, ingeniero informático.

#NosCuidamos

TRAS ENTREGA DE 50 VEHÍCULOS EN SANTIAGO Y COMPROMISOS DE EXPANSIÓN A REGIONES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Desde el año 2016 que se está 
analizando la introducción de taxis 
eléctricos a Biobío, incluso ya hay 
varias “electrolineras” en la Región, 
pero aún no se concretan las anhe-
ladas adquisiciones. 

Este martes, en Santiago, se hizo 
entrega de 50 unidades 100% eléctri-
cas por parte del Ministerio de Ener-
gía y se anunció la expansión del pro-
grama “Mi Taxi Eléctrico” a las regio-
nes de Valparaíso, Aysén y Los Ríos. 

La iniciativa otorga un cofinan-
ciamiento de hasta $8.000.000, com-
pra e instalación de un cargador 
domiciliario, y monitoreo del vehí-
culo por un año, según informaron  
desde la entidad estatal.  

 
¿Qué pasa en Biobío? 

En la zona, el 12 de julio pasado 
en el marco de la entrega de certi-
ficados de aprobación de proyec-
tos de energías limpias por parte 
del Gore, Pablo Araneda, repre-
sentante de la Seremi de Energía, 
señala  que es necesario acercar la 
electromovilidad a regiones, para 
con ello potenciar un transporte 
más eficiente y sustentable, que 
permita tener beneficios económi-
cos y ambientales.  

“Esperamos que el 2022 estén 
en circulación los taxis eléctricos 
y que otros, al conocer los benefi-
cios de esta tecnología, se sumen 
a un transporte sustentable”, co-
menta Araneda. 

 
Gremio de taxistas 

Héctor Pino Jara, presidente del 
Sindicato de Trabajadores Indepen-
dientes Taxistas de Concepción, 
tras ser consultado por Diario Con-
cepción, afirma que “todo es medio 
confuso, primero porque no se nos 
entrega información de parte de la 
fuente oficial  como el Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones. 
Segundo, llega  información por 
otras fuentes, por ejemplo la pren-

Gremio pide mejoras en condiciones 
para adquisición de taxis eléctricos
Solicitan información oficial, ampliar cupos y revisar restricciones a la categoría turista junto con más 
detalles sobre el financiamiento. En la Región hay un programa que considera la entrega de 30 unidades. 

sa y otros, donde se ve que se está es-
tableciendo una nueva modalidad 
de taxi”, indica el dirigente.  

A su vez, explica que el tema es 
que en esa propuesta de modifica-
ción se contemplan solo dos moda-
lidades de taxis ejecutivos y básicos, 
desapareciendo los de turismo.  

“Esto a nosotros nos perjudica 
pues por uno u otro motivo, acá 
(Biobío) han ido cambiando de mo-
dalidad y son más los de turismo 
que los ejecutivos, que para nuestro 
gusto deberían de desaparecer, pues 
no cumplen con nada de las exi-

gencias que tenemos nosotros”, en-
fatiza Pino. 

La idea, dice el dirigente, era abrir 
el parque de taxis, hasta ahora con-
gelado por ley, solo para los eléctri-
cos, pero surgió el tema del financia-
miento y ahí quedó, hasta hoy. “Que 
quede claro,  no estamos en contra 
de la tecnología, pero para  ello hay 
que tener los recursos”. 

Por su parte,  Luis Reyes presiden-
te de la Confenatach, expone que 
“optar hoy día a la renovación con 
un auto eléctrico es muy difícil, más 
aún cuando tiene un auto que vale 
$ 23 millones, pero nosotros plan-
teamos tanto ante el Ministerio de 
Energía como el de Transportes que 
lo ideal para quienes puedan ha-
cerlo, es que también accedan a 
nuevos cupos ya que como taxistas  
también hemos sido afectados por  
la pandemia”, manifiesta Reyes.  

 
Programa aceleración  
electromovilidad 

 Desde la seremi de Energía infor-
maron que existe el Programa de 
aceleración de la electromovilidad 
en el segmento de vehículos de 
transporte de pasajeros, postulado 
a fondos Fndr y presentado por la 
Agencia de Sostenibilidad Energé-
tica, a ser desarrollado en 18 meses. 

La cobertura geográfica que pre-
tende abarcar este programa es la 
conurbación del Gran Concepción, 
considerándose exclusivamente las 
comunas de Chiguayante, Concep-
ción, Coronel, Hualpén, Hualqui, 
Lota, Penco, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano y Tomé. 

Se espera beneficiar a 30 propie-
tarios de vehículos del transporte de 
pasajeros de la Provincia de Con-
cepción. En base a la experiencia de 
igual programa realizado en la RM, 
se estimó que 30 vehículos es un 
número razonable para la Región 
del Bíobío.

FOTO: MINENERGÍA
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23
Millones de pesos sería el valor total de las unidades 100% eléctricas entregadas en 
Santiago, según indica Luis Reyes, presidente de la Confenatach.
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PARTICIPACIÓN DE MOROSOS POR RUBRO

NÚMERO DE DEUDORES MOROSOS ANUAL
NÚMERO DE PERSONAS MOROSAS SEGÚN GÉNERO

Otros

3%

Actividades de 
la Atención

de la Salud Humana
y Asistencia Social

1%

Actividades de 
Servicios

Administrativos 
y de Apoyo

5%

Actividades 
Financieras

y de Seguros

14%

Retail

42%

Banca

30%

Comercio al por mayor
y al por menor y reparación
de vehículos automotores

y motocicletas

5%

Actividades
Profesionales
Cinetí�cas y

Técnicas

1%

N
° 

M
O

R
O

SO
S

PERIODO
JUN-17

4.362.575
JUN-18

4.482.547
JUN-19

4.583.422
JUN-20

4.959.145
JUN-21

4.168.777

2,8%
2,3%

8,2%

-15,9%

JUNIO 17
MUJERES 2.237.805
HOMBRES 2.124.770

JUNIO 17
MUJERES 2.928.313
HOMBRES 2.184.234

JUNIO 17
MUJERES 2.237.805
HOMBRES 2.416.108

JUNIO 17
MUJERES 2.543.037
HOMBRES 2.124.770

JUNIO 21
MUJERES 2.137.756
HOMBRES 2.031.021

24,9%*
33,3%*

22,6%*
29,5%*

2.031.021 2.137.756

SEGÚN INFORME EQUIFAX-USS DEL MES DE JUNIO SUMAN 370.076 MOROSOS

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Los deudores morosos en Chile 
cayeron un 15,9% entre junio de 
2020 y junio de 2021, es decir, 790 
mil personas salieron del registro de 
morosidad en el último año, de 
acuerdo a los datos entregados en 
el XXXIII Informe de Deuda Moro-
sa de Personas desarrollado por la 
Facultad de Economía y Negocios 
de la Universidad San Sebastián y 
Equifax. 

 
¿Y qué pasa en Biobío? 

El informe da cuenta que la Re-
gión del Biobío suma 370.076 moro-
sos y se suma a la tendencia país con 
un 17% menos que hace un año 
cuando sumaban 444.000.   

Y al hacer el cálculo de morosos 
por habitantes mayores de 18 años 
(1.255.430 personas), se establece 
que un 29,5% posee una deuda im-
paga, cuyo promedio es de 
$1.550.608, un 7,3% menos que lo 
marcado hace un año: $1.671.996. 

 
Preocupa el largo plazo 

El director de Chiledeudas.cl, 
Guillermo Figueroa, destacó que 
los nuevos datos de morosidad para 
la región del Biobío, referentes al 
segundo trimestre de 2021, traen 
varios avances positivos. Uno de 
ellos es que el valor promedio de los 
incumplimientos financieros baja 
7,3% hasta  $1.550.608 y otro, tiene 
que ver con que la relación ingresos-
deuda con cartera vencida disminu-
ye de 3,5 a 3,4 veces en comparación 
a igual período de 2020. 

“El número de morosos en la re-
gión del Biobío cayó fuertemente 
en solamente un año, principalmen-
te por el retiro de fondos desde AFP 
y bonos gubernamentales: desde 
444.000 a 370.000 personas.  Sin em-
bargo, la crisis Covid sigue mante-
niendo deprimido al mercado labo-
ral y al emprendimiento, y los retiros 
de fondos de pensiones y bonos gu-
bernamentales son sólo factores po-
sitivos temporales. Lo anterior, ya 
que las personas están pagando con 
esos dineros sólo la cartera vencida 
y la deuda, por ende, continúa vigen-
te y se necesitará una liquidez de lar-
go plazo para que no vuelvan a caer 
en morosidad”. 

 
Mora promedio más baja país 

El abogado y director Legal de 
Grupo Defensa, Mario Espinosa, 
dijo que en primer lugar hay menor 
endeudamiento de las personas, 
porque el acceso al crédito está más 
restringido. “Debido a la crisis eco-
nómica derivada de la pandemia y 
a la incertidumbre que aún nos 
acompaña, hoy se están otorgando 
menos créditos que hace un año. Y 
por lo mismo, quienes acceden a 
los créditos tienen una probabilidad 
de pago mayor, lo que disminuye la 
morosidad”. 

Biobío: un 30% de sus 
habitantes mayores de 
18 años mantiene una 
deuda morosa
En la Región ha bajado el número de deudas impagas en un 
17% y también el valor de la mora promedio en -7,3%, 
respecto de junio de 2020. Preocupa el largo plazo, ya que las 
causas de la baja serían transitorias.   

sonas caigan en morosidad.  
“Pero no ha sido la economía del 

país la que ha permitido que ocurra 
ello, sino que han sido las medidas 
de ayuda y apoyo. Por lo mismo, en 
el contexto de la discusión de un 
cuarto retiro de fondos previsiona-

les, que de aprobarse implicaría que 
alrededor de 5 millones de personas 
se quedarían sin fondos, y donde, 
además, se prevé que la ayuda esta-
tal no se extienda por un largo tiem-
po, todo hace prever que poco a 
poco recuperaremos los niveles de 
morosidad que existían antes de la 
pandemia”. 

 Por otro lado, el abogado del Gru-
po Defensa, dijo que a nivel regional, 
los números de la región del Biobío 
no escapan al análisis anterior, sin 
embargo, “en el informe aparecen al-
gunos datos interesantes. Por de 
pronto es una buena noticia que el 
valor de mora promedio, a diferencia 
de lo que ocurre a nivel país, haya ba-
jado un 7,3 en comparación a junio 
del año anterior, lo que la ubica den-
tro de las moras promedio más bajas 
del país. Esto se explica en parte tam-
bién, porque el nivel de ingreso pro-
medio de la región es bajo en compa-
ración al promedio nacional. Asimis-
mo, un 48% del total de morosos de 
la región tiene una mora inferior a 
$300.000, y a pesar de ser un monto 
bajo, esa morosidad no puede ser su-
perada por estas personas, lo que 
demuestra también la situación as-
fixiante que están viviendo muchas 
familias de la región.”

OPINIONES
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Pero, en segundo lugar, advirtió, el 
número de morosos ha disminuido 
por todas las medidas contingentes 
que han ocurrido este último tiem-
po: desde las postergaciones de cré-
ditos que ofrecieron los bancos has-
ta los retiros de los fondos de las 

AFP pasando por los bonos e IFE 
que otorga el Gobierno. Todo ello, 
sostuvo Espinosa, ha permitido que 
muchas personas solucionen mo-
mentáneamente su problema de 
morosidad y salgan de Dicom, o 
bien ha impedido que muchas per-

ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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EN MEDIO DE LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La reactivación económica 
se transformó en una verda-
dera maratón de resistencia. 
En la Región del Biobío más 
de 60 empresas han sucumbi-
do este año, pese a todas las 
ayudas, y cientos de perso-
nas han usado el “reseteo” 
que otorga la Ley de Insol-
vencia y Reemprendimiento 
(quiebras). 

En este contexto, como 
nunca, las cifras de creacio-
nes de empresas en un día se 
han disparado. Es que mu-
chos buscan emprender. Al-
gunos de ellos trabajan en las 
calles con o sin permiso mu-
nicipal. Es la realidad. Es por 
ello que el Bono Alivio resul-
ta alentador y hoy se busca 
que aquellos que se ganan la 
vida en las ruidosas aceras 
del Gran Concepción tam-
bién sea vean beneficiados. 

Así lo informó el diputado 
Gastón Saavedra, pero resal-
tó que tendrá un requisito 
especial. 

“Se solicitó que se consi-
dere la posibilidad de incluir 
también al llamado comercio 
ambulante, pero a aquel que 
tiene permisos municipales, 
así como otras actividades 
que se realizan en la calle”, 
explicó el parlamentario. 

Cabe recordar que los fe-
riantes también fueron inte-
grados, no sin polémicas por 
cierto, y ahora también se 
busca que los pescadores ar-
tesanales también puedan 
contar con ello. 

“Tenemos registrado 24 mil 
pescadores artesanales y ellos 
no han sido sujeto de benefi-
cios como el resto de las acti-
vidades que han tenido, que 
han sido respaldadas por los 
bonos que el Estado ha en-
tregado, en este caso el de ali-
vio. Y eso es lo que estamos 
buscando¨, aclaró Saavedra. 

 
¿En qué consiste? 

De cuerdo a lo informado 
al Gobierno se trata de $1 mi-
llón que beneficiará de mo-

Buscan que vendedores 
ambulantes también  
accedan al Bono Alivio

Se trata de un beneficio que 
podrían optar, eso sí, aquellos 
que trabajan en la calle y que 
pagan patente municipal. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Sindicato Enap Petrox pide  
apoyo al gobernador Díaz para 
descentralizar la empresa estatal

bustibles en el mercado na-
cional. 

“El gobernador escuchó 
con atención las propuestas 
y junto con el jefe de la Divi-
sión de Fomento e Industrias, 
Iván Valenzuela, se compro-
metió a estudiar y definir las 
vías de acción”, informaron 
desde el sindicato. 

Cabe recordar que los tra-
bajadores de Enap Petrox du-
rante el año 2020 votaron fa-
vorable a huelga ante el te-
mor de despidos en medio de 
reestructuraciones internas.

Una importante reunión 
sostuvieron los integrantes 
del sindicato Enap Petrox 
con el gobernador Rodrigo 
Díaz. 

El presidente de la organi-
zación, Iván Montes, le pidió 
apoyo en diversas materias 
que son de preocupación de 
los trabajadores. 

Entre ellos: la descentrali-
zación de Enap, la reactiva-
ción del oleoducto transan-
dino, las energías renovables 
y participar directamente en 
la distribución de los com-
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mento a 820 mil microem-
presas y pymes, ya sean per-
sonas naturales o jurídicas. 

Aquellas que superan las 
25 mil UF en ingresos anua-
les ( 2020) quedan automáti-
camente fuera del requisito. 

Por otro lado, las autorida-
des han resaltado que el mon-
to puede incrementarse si se 
cumplen ciertas variables. 

Punto uno, habrá un bono 
adicional para empresas que 
deban pagar IVA consistente 
en la devolución de tres me-
ses del promedio del IVA dé-
bito del año 2019 con un tope 
de $2 millones. 

En segundo lugar, las em-
presas en que una mujer sea 
la titular tendrán un bono 
adicional de 20%. 

Y las pymes con trabajado-
res suspendidos por la Ley de 
Protección al empleo conta-
rán con un anticipo solidario 
para el pago de cotizaciones.
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$ 1 millón
Es el monto que entrega este 
mecanismo, que puede aumen-
tar si se cumplen otros factores.



Cultura&Espectáculos
14 Diario Concepción Viernes 30 de julio de 2021

“Debemos cuidarnos entre todos, pensar en la comunidad y colaborar, es la única manera de 
salir adelante. Hay que trabajar en el autocuidado, en respetar al otro y no confiarse, pues la pan-

demia no ha terminado”. 

Igor Concha, director del Conservatorio Laurencia C0ntreras de la UBB

#NosCuidamos

Por las condiciones sanitarias 
debió pasar al escenario online. Sin 
embargo, ello no mermó el interés 
y sobre todo la calidad de Surdan-
za, encuentro infantil de danza que 
reunió a compañías de diferentes 
partes del país en la primera de dos 
jornadas programadas para esta 
etapa de 2021.  

Juanita Toro, impulsora de esta 
iniciativa junto a su academia, co-
mentó que “se transmitió por 

Surdanza tuvo una exitosa primera jornada
del Teatro Municipal de Santiago, 
con una coreografía especialmen-
te preparada para la ocasión. Tam-
bién Natalia Berrios, bailarina es-
trella, y José Manuel Ghiso”. 

La cita, que tendrá su segunda 
jornada mañana, cuenta con el fi-
nanciamiento del Consejo de las 
Culturas y es organizado por el 
Centro Cultural y Social Danza en 
el Biobío y la Academia de danza 
Juanita Toro.

FOTO: SURDANZA 

Cmastv.cl, y tuvimos grupos de Ari-
ca a Punta Arenas, con niños y ado-
lescentes entre 8 y 14 años. En este 
periodo, muchas academias no han 
tenido una gran cantidad de alum-
nos, y por ello poder hacer el en-
cuentro de todas maneras fue muy 
positivo. Hubo un bonito espectá-
culo, con una diversidad de estilos 
como es costumbre en Surdanza”.  

Añadió que “tuvimos a Lorena 
Borja y Gustavo Echeverría, solistas 

DESDE HOY A LAS 18 HORAS REALIZARÁ SU PRIMER RECITAL PRESENCIAL DESDE QUE COMENZÓ LA PANDEMIA

14 de marzo de 2020. Ese fue el úl-
timo día que la Orquesta UdeC es-
tuvo sobre el escenario del Teatro 
UdeC, para el lanzamiento de su 
temporada sinfónica del pasado 
año. Si bien ahora las condiciones 
son muy distintas, debido a las res-
tricciones sanitarias, lo cierto es 
que tanto para los músicos como 
para quienes asistirán al concierto 
de hoy volver a estar juntos será un 
hito y una gran felicidad. Desde las 
18 horas la agrupación realizará su 
primera presentación desde el ini-
cio de la pandemia. 

Por los protocolos vigentes, sólo 
se autorizó un aforo de 47 especta-
dores para esta ocasión. Y las invi-
taciones disponibles, que se entre-
garon el martes en las boleterías 
del Teatro, se agotaron en una hora.  
Para los músicos, también hay limi-
taciones: sólo puede haber ocho so-
bre el escenario, y por ello el progra-
ma de hoy se dividirá en dos partes.  

En la primera se interpretará la 
“Pequeña Serenata Nocturna” de 
Mozart, con un conjunto de cuer-
das, y en la segunda parte serán 
protagonistas los ritmos latino-
americanos, al son del cuarteto de 
cornos y percusiones de la Orques-
ta Sinfónica UdeC.  

“Estamos muy contentos de este 

FOTO: CORCUDEC

En una hora se agotaron las 47 invitaciones gratuitas para la presentación. El programa se dividirá en 
dos partes y en cada una puede haber un máximo de ocho músicos en el escenario.

nuestras emociones y es tan im-
portante sentir la presencia de los 
demás. De eso se trata, de juntar-
nos y hacer sonar nuestros instru-
mentos y producir armonías. Uno 
vive del feedback de esa magia que 
se produce en el escenario y expe-
rimentarlo nuevamente es muy re-
confortante”. 

 
Nueva audiencia  

Ramiro Vera, violinista de la agru-
pación, también se refirió a este re-
torno a los conciertos presenciales. 
“Estamos todos muy contentos de 
volver y queremos que esta racha de 
buen tiempo se  mantenga para que 
podamos empezar a llenar los espa-
cios. Esta es una instancia de prue-
ba, que esperemos resulte de la me-
jor manera”. 

Mario Cabrera, gerente de Corcu-
dec, destacó que  “si bien esperamos 
poder retornar a las tablas de nues-
tro querido Teatro UdeC en su tota-
lidad, gracias a los conciertos onli-
ne hemos podido alcanzar a una 
nueva audiencia, que no dejaremos 
atrás. Es tiempo que la nueva nor-
malidad esté apoyada de las plata-
formas virtuales que nos demos-
traron la amplia gama de activida-
des que podíamos realizar”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Orquesta Sinfónica vuelve al Teatro 
UdeC tras 16 meses de ausencia

retorno y la posibilidad de tocar 
para un pequeño público presen-
cial, pero también hacerlo para las 
personas que nos siguieron por la 
transmisión del Facebook Live de 
Corcudec”, comentó Bernardo 
Guggiana, cornista de la Sinfónica 
UdeC. 

Marcela Carezzo, violonchelis-
ta de la Sinfónica, indicó que “como 

músico ha sido una experiencia 
muy potente, muy de encuentros 
emocionales, de reencuentro con 
la música, con los colegas. No nos 
veíamos hace tanto tiempo, pero 
subiendo al escenario, al primer 
acorde fue como continuar algo, 
como si hubiéramos terminado 
ayer de tocar y hoy volver. El tiem-
po no pasa por la música, pasa por 
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LOS MÚSICOS ya han podido 
estar en el escenario para los 
ensayos de cara al concierto 
de esta tarde. 

EVENTO se realizó en formato virtual.
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“Hay que motivar a la gente para que todos estemos vacunados lo más pronto posible, porque 
ya hay muchas cosas que se están abriendo de a poco, pero debemos estar protegidos. Una de esas 

cosas es la vuelta del público a los estadios y esperamos que todo salga de la mejor manera”.

Andy Lacroix, técnico de Naval

#NosCuidamos

DERROTA COMO LOCAL A MANOS DE IQUIQUE

Un partido extraño. Fernández 
Vial tuvo el dominio de la pelota 
poco menos que su rival, pero en si-
tuaciones de gol creadas Iquique 
hizo lucirse a Merino, azotó el tra-
vesaño y debió anotar un gol más. 
En cambio, la “Maquinita” solo un 
remate desde fuera del área y un 
error de la zaga adversaria que le dio 
otra chance. En cuanto a generación 
de ocasiones de riesgo, el local que-
dó al debe, más allá de que a pura 
garra terminó volcado en el arco 
dragón. Podían jugar hasta la noche 
y no había caso. 

Los primeros 25 minutos fueron 
del local, con los dragones sin con-
tar tres pases seguidos. Espinoza 
bien cargado por la derecha, me-
tiendo centros venenosos y Harbo-
ttle prácticamente de “10”, siempre 
retrasado. Fueron 25 minutos para 
Vial, pero donde solo generó una lle-
gada clara al arco de Castillo. Y fue 
un error rival. Un pase cortó de Abel 
Hidalgo hacia atrás dejó la pelota en 
pies de “Chupete” Valenzuela, pero 
demoró un segundo y ya tenía a 
Castillo encima. 

Y de un momento a otro Iquique 
se adueñó de la zona media, del ba-
lón, y en esos 20 minutos llegó mu-
cho más en serio que el local. Meri-
no contuvo un buen zurdazo rasan-
te de “Chanchito” Ramos y 
Espinoza, parado bajo el arco, sacó 
de cabeza un testazo furioso de John  
Santander. Increíble. Salvo Casti-
llo, los otros 21 jugadores estaban en 
campo aurinegro.  

En ese escenario adverso, San-
tander toma confianza y antes de 
entrar al área mete un violento zur-
dazo arrastrado, acelerado por la 
cancha y que pica levemente com-
plicando aún más al “Pescado”. ¿Y 
cómo reaccionaba Vial? Con un za-
patazo apenas desviado de Espino-
za, el más claro de esa primera frac-
ción. Riffo y Valenzuela peleaban y 
aguantaban de espaldas, pero con 
poca compañía de atrás para hacer 
un dos contra uno. 

 
Moviendo piezas 

La segunda etapa partió con los 
mismos hombres, pero Espinoza 
detrás de Harbottle y Solano adelan-
tándose más por la banda derecha. 
Pero no fue suficiente, las mejores 
llegadas seguían siendo del foraste-
ro. Merino metió un manotazo tre-
mendo para sacar por arriba un tiro 
cercano de Oroz, luego Abel Hidal-
go anticipó un tiro de esquina y su 
cabezazo salió apenas ancho. 

Ahí Claudio Rojas se vio obligado 
a recurrir a la banca, quitó a Riffo y 

Día nublado para 
Vial: no había cómo 
llegar al arco celeste

Valenzuela, quienes no gravitaron. 
Fueron minutos donde Vial volvió a 
dominar, pero en la misma tónica 
que los primeros instantes del jue-
go: ahogando al rival e intentando 
por abajo, pero sin llegar cara a cara 
contra Daniel Castillo. Es más, a la 
contra, Oroz pudo marcar con un 
bombazo desde fuera del área que 
azotó el travesaño. 

Ninguno de los cinco ingresados 
fue factor, aunque es cierto que Iqui-
que terminó metido en su arco. 
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Equipo ferroviario nunca pudo romper la muralla del elenco 
nortino, que se creó numerosas situaciones y pudo cerrar el 
partido antes. El local terminó batallando, pero sin claridad. 

Hubo un tiro libre cerca del arco 
desaprovechado y un pase de Sepúl-
veda al que Harbottle llegó muy for-
zado. Poco más. Para destacar el 
trabajo de Merino, los buenos pasa-
jes de Espinoza y cómo Sáez se jue-
ga la vida en cada duelo.  

Tarde nublada de Vial, que vio 
cómo Iquique lo ganó con justicia 
en su propia casa.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GOLES

0

G. Merino 
B. Solano 
E. Sáez 
J. Carrasco 
K. Leiva 
A. Sanhueza 
F. Loyola 
F. Espinoza 
C. Valenzuela 
S. Riffo 
K. Harbottle

IQUIQUE

FORMACIONES

C. Rojas

DT

(72’) Soria x Oroz 
(82’) Tapia x Salinas

Sáez, Díaz

FERNÁNDEZ VIAL

1

D. Castillo 
M. Contreras 
A. Hidalgo 
K. Hidalgo 
J. Santander 
H. Salinas 
J. Miño 
D. Fernández 
A. Oroz 
A. Ramos 
I. Díaz

L. Musrri

DT

(65’) Avalos x Leiva 
(65’) Sepúlveda x Riffo 
(65’) Vargas x 
Valenzuela 
(79’) Díaz x Espinoza 
(79’) Silva x Loyola

Salinas, Contreras, 
Fernández

(41’) Santander

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Patricio Blanca

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
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CÉSAR ABAROA SE DESPIDIÓ DE TOKIO 2020

Con la frente en alto concluyó la 
participación del remero sampe-
drino, César Abaroa, en los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020. El depor-
tista perteneciente al CDE Inger e 
integrante del único bote chileno de 
la disciplina en el evento (junto al 
puertomontino, Eber Sanhueza) fue 
parte de la final C del par de remos 
Peso Ligero disputada durante la 
víspera en el canal de Sea Forest 
Waterway, de la capital japonesa.  

La dupla nacional se ubicó en el 
segundo lugar con un tiempo de 6 
minutos, 31 segundos y 97 centési-
mas, siendo superados solo por los 
portugueses Pedro Fraga y Afonso 
Costa, en lo que fue su mejor tiem-
po a lo largo del torneo.  Con esto 
además, Abaroa y Sanhueza finali-
zaron en el lugar 14° de la clasifica-
ción general, en lo que fue su estre-
no olímpico. 

El podio del doble peso ligero es-
tuvo encabezado por los irlandeses 
Fintan McCarthy y Paul O’Dono-
van, quienes se quedaron con la 
medalla de oro, mientras que la pla-
ta fue para  Alemania y el bronce 
para Italia. 

 
Una dupla que promete 

La carrera de César Abaroa y su 
compañero en Tokio 2020 comen-
zó con el quinto puesto en su serie 
clasificatoria, donde se anotaron 

Un estreno para ilusionarse con 
nuevas aventuras en el olimpo  
El sampedrino, integrante del único 
bote chileno en el remo de los JJOO, 
cerró su actuación en el evento, con el 
segundo puesto en la Final C del dobles.

FOTO: IND

más aún al nivel que están compi-
tiendo, rivales de alto nivel y altí-
sima jerarquía. Es complejo ba-
sarse en el crono, por el clima con 
harto viento. Creo que Uruguay 
era una buena referencia”, mani-
festó el entrenador. 

En cuanto a los objetivos del pro-
pio deportista, previo a su participa-
ción comentaba sus planes de po-
der quedar entre los 10 mejores de 

la especialidad. Una meta que estu-
vo a un paso de poder completar, en 
un desempeño que por sobre todo 
permite albergar con esperanza los 
próximos pasos del sampedrino en 
el remo nacional tanto a corto y 
mediano plazo, considerando que 
se empina recién por sobre los 24 
años. 

Es así como parte de esta conso-
lidada y joven generación que tam-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

un crono de 6 minutos, 53 segun-
dos y 15 centésimas. Mismo lugar 
que posteriormente consiguieron 
en el Repechaje, esta vez con un 
tiempo de 6 minutos, 48 segundos 
y 22 centésimas, en una serie don-
de lograron clasificar sus pares de 
Ucrania, Canadá y Uruguay. Así fue 
como sacaron boletos para la Final 
C de la especialidad, competencia 
que repartió las posiciones 13 a 18 
del certamen. 

Una actuación que para el técni-
co del CDE Inger, Carlos Alarcón, se 
enmarca dentro de lo previsible 
considerando las condiciones cli-
máticas que acompañaron la com-
petencia, incluido un sifón en la jor-
nada previa. 

“Estaba seguro que se metían 
dentro de los 12, pero esto es así, 

Partió remodelación del Cendyr Náutico
Con la colocación de la primera 

piedra partieron oficialmente las 
obras de remodelación del Cendyr 
Náutico Laguna Chica de San Pedro 
de la Paz, recinto destinado al remo, 
canotaje y halterofilia del Biobío 
con instalaciones de primer nivel 
para su desarrollo. El proyecto lo fi-
nancia el Mindep a través del IND 
por mil millones de pesos, con apo-
yo del municipio sampedrino y au-
toridades regionales. 

seremi del Deporte, Marco Loyola. 
La remodelación del Cendyr Náu-

tico de San Pedro de la Paz considera 
una superficie de 900 m2, con acceso 
universal y ascensor. Además, la cons-
trucción de un gimnasio de muscula-
ción con una superficie de 533,89m2, 
con camarines, duchas, salas de fi-
sioterapia, enfermería y área de imple-
mentos, además de zona de estacio-
namientos. Se espera que esté listo 
para su entrega en marzo del 2022.

FOTO: MINDEP BÍO BÍO

“Esta infraestructura viene a sal-
dar la cuenta pendiente que tene-
mos con nuestros grandes depor-
tistas del remo y canotaje, que es-
tán en la alta competencia, pero 
no contaban con un laboratorio de 
primer nivel. Ahora lo tendremos y 
será de mucho provecho para el 
desarrollo de las disciplinas. Estos 
son recursos ministeriales y la mi-
nistra Cecilia Pérez está muy entu-
siasmada con el resultado”, dijo el 

bién integran figuras como los her-
manos Melita, Antonia, Ignacio y 
Alfredo Abraham, el deportista se 
proyecta con fuerza de cara a los 
próximos Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023 y, por supuesto, para 
la cita olímpica que sucederá a To-
kio: París 2023.
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Pese al amargo resultado 
obtenido, el Campanil sigue 
a 4 puntos de Coquimbo, 
líder del campeonato.

No pierde pisada 
a los punteros

Luvera debutó como DT vs 
U. La Calera y el domingo 
nuevamente la enfrentará. 
¿Será su último partido?

Próximo duelo vs 
el puntero

Cabizbajo, resignado y lejos de 
su habitual comportamiento en la 
banca de suplentes. Juan Luvera 
es uno de los menos responsables 
del pésimo momento que vive 
Huachipato, pero es quien debe 
dar la cara y reconocer ante los 
medios que están pasando por 
un momento muy delicado. 

“No sabría contestar (si ante U. 
Española fue su último partido) 
en este momento. No jugamos 
bien, el principal responsable soy 
yo. Dejaremos que pasen uno o 
dos días para ver que es lo mejor 
para el club y los futbolistas. To-
dos los procesos pasan momen-
tos difíciles y más allá que en el 
primer tiempo el rival nos superó 
ampliamente, veo respuestas en 
algunos futbolistas”, comentó el 
DT de Huachipato.  

El acero ha seguido recibiendo 
goles muy tempraneros. Así como 
Palestino les marcó cuando iban 
sólo 28 segundos y Audax cuando 
transcurrían 4 minutos, la Unión 
Española se encontró con el 1-0 el 
miércoles al minuto 9. Desde ahí, 
el “plan ofensivo” que el DT Juan 
Luvera busca implantar en su 
equipo se ha visto muy cuesta 
arriba. Y no sólo de acuerdo a lo 
futbolístico, sino que por un tema 
de confianza: Huachipato sólo ha 
ganado uno de los 12 partidos que 
ha disputado en el torneo, por lo 
cual se desmorona cuando recibe 
el primero. 

La usina no tiene tiempo para 
lamentos, ya que este domingo a 
las 11 horas recibirá a Unión La 
Calera, puntero del torneo. Y si 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

será sin Cristian Cuevas, quien se 
fue expulsado en Santa Laura. Al 
respecto, Luvera se echó la culpa 
y aseguró que “son momentos del 
partido. Justo cuando estaba por 
cambiarlo vino la expulsión, así 
que el error es mío por no sacar-
lo antes. Habíamos empezado a 
controlar el partido en el segundo 
tiempo, errado dos o tres goles y 
tomado otra actitud. Son jugadas 
de temperamento y le podía pasar 
a cualquiera”. 

Otro punto que llamó mucho la 
atención, fue que nuevamente el 
lateral Juan Córdova ni siquiera 
fue citado para integrar la banca 
de suplentes. Y si su ausencia ya 
era polémica antes del partido, lo  
fue más aún cuando durante el 
transcurso del encuentro Joaquín 
Gutiérrez dejó mucho que desear 
en su actuación. “Joaquín tuvo un 
rendimiento bajo, fue superado 
por (Bastián) Yañez y no estuvo en 
la banca Juan porque la suplencia 
se organiza de otra manera y a lo 
mejor tienes un futbolista que 
ocupa dos funciones, Juan (Cór-
dova) aporta mucho dentro y fue-
ra del campo”, justificó el DT. 

Peligroso presente acerero, que 
hoy estaría jugando la promoción.

HUGO BALLADARES, DT DEL CAMPANIL

Sin duda, la cosecha de puntos no 
ha sido la que esperaban, pero en el 
Campanil saben que el torneo es muy 
largo. Amargura, frustración y la sen-
sación que pudieron obtener un me-
jor resultado sintieron en el camarín 
de U. de Concepción tras el empate a 
un gol con Magallanes del pasado 
miércoles. 

“Pudimos haber hecho algo más y 
ganarlo. Trabajamos para lograr los 
tres puntos, pero en el primer tiempo 
llegamos y encontramos un rival que 
buscaba el ataque directo. Buscamos 
variantes tras el gol de ellos y pudimos 
haber logrado uno más, pero Magalla-
nes se cerró bien. Queda un dejo de 
angustia, pero estamos optimistas 
por el plantel que tenemos. La idea era 
ganar, pero no lo pudimos conseguir”, 
dijo el DT de UdeC, Hugo Balladares. 

Sólo un punto de los últimos seis en 
disputa logró sumar el Campanil, que 
desaprovechó una gran opción de re-
cortar distancia con quienes luchan 
por el ascenso y se ubican más alto en 

“Hemos perdido 
oportunidades, pero 
somos optimistas”

UdeC desaprovechó otra 
chance para subir en la 
tabla. “Esta irregularidad 
está dentro de los 
parámetros”, dijo el DT.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hugo Balladares sacó provecho a la 
última “ventana” de cambios para 
darle minutos a jugadores jóvenes 
como Molina, Orellana y Tati. Si bien 
el último es formado en Colo Colo, 
no es novedad que el técnico les de 
minutos a otros valores como Aní-
bal San Martín, Javier Saldias o Fran-
cisco Tapia, entre otros.   

“Son jugadores jóvenes que han 
aparecido en este club que tiene un 
gran semillero. Hay que llevarlos de 
a poco, ellos no deben asumir el 
peso del torneo e irán ganando mi-
nutos. Lo han hecho bien todos y 
hay varios jóvenes a quienes les irá 
tocando. Este cuerpo técnico con-
fía mucho en la juventud, pero ellos 
tienen que ir de la mano con los ju-
gadores de experiencia del plantel 
para que se sientan cómodos”, cerró 
Balladares. 

El próximo desafío auricielo será 
nuevamente en casa ante Arica el 
próximo martes a las 18 horas. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

la tabla. “Sabemos que hemos vuelto 
a perder una oportunidad en un tor-
neo que se ha dado muy irregular. 
Ningún equipo está disparado. Tal 
vez Puerto Montt y Coquimbo han 
mantenido solidez, pero seguiremos 
siendo un equipo muy competitivo 
hasta el final del campeonato. Esta 
irregularidad está dentro de los pará-
metros de un torneo largo”, afirmó 
Balladares, quien añadió que “mejo-
ramos en relación al partido con San 
Luis. Tuvimos el control del juego en 
el primer tiempo, ya que el segundo 
fue más de ida y vuelta.  

 
Sangre nueva 

Tras la lesión de Eric Godoy, el DT 

Luvera no sabe hasta 
cuándo seguirá en un 
equipo que va en caída
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Abdón y Senén

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Aníbal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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